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I. Datos Generales 
 

Fecha 06 de setiembre del 2022 
Hora 
Inicio 

7:00 am 
Hora 
Finalización 

9:00 am 

Tema Reunión Ordinaria de la CNAAO No. 2022-06 

Lugar MAG, Virtual 

 
 

II. Participantes 
 

VM    Rocio Valerio Rodriguez 
DPO    Rocío Aguilar Ramírez 
Productor  Cristóbal Granados Mora 
Agencia  Gabriela Soto Muñoz 
Productor  Carlos Marín Herrera  
 
 
DPO   Grisela Camacho Moreno 
SFE   Karla Morales Roman 
SENASA   Manuel Vargas Chavarría 
 
Ausentes 
CONARE   Luis Felipe Arauz Cavallini 
Productora   Juanita Baltodano Vílchez 
ONG   Ligia Marchena Alpízar 
 
   
 

III. Agenda  
1. Bienvenida 
2. Aprobación de la agenda 
3. Producción Paralela en GPO 
4. Situación actual de los Pittas 
5. Inicio de consultoría Faviana Scorza 
6. Temas varios: comentarios sobre la Ruta Orgánica, seguimiento a recomendaciones de 

Doña Marta Esquivel, Procomer 
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IV. Desarrollo de Temas 
 
1. Bienvenida 

 
Se da la bienvenida a la Comisión Nacional de la Actividad Agropecuaria Orgánica, por parte 
de la Sra. Viceministra y Rocío Aguilar. 
 
2. Aprobación de la agenda  

 
Se da la lectura de la agenda, Gabriela propone 2 temas , se incluyen en temas varios y se 
da por aprobada. 
 
3. Producción Pararela en GPO 

 
Gabriela proyecta presentación y expone que la Producción Paralela es un tema de 
productores organizados, ya Maoco se reunió con la Viceministra y Rocio Aguilar, 
plantearon el problema, se llego a un acuerdo, es muy importante que a Comisión este 
enterada de la situación y lograr alguna recomendación. 
 
Appta es una organización que tiene 20 o 25 años de practicar esta producción y nos toma 
por sorpresa esta no conformidad. Ecológica apelo la decisión en diferentes instancias, se 
hace la consulta a Legal, la respuesta la compartí con ustedes y en lo personal no es una 
respuesta clara, no entiendo en cuáles artículos se amparan para justificar el cambio de 
interpretación. No nos parece este cambio de interpretación. 
 
Mi propuesta seria una decisión más política, mas estratégica que legal, dado que nosotros 
vamos a revisar el reglamento en estos meses y la meta es que el reglamento se parezca al 
de la Unión Europea seria un sin sentido poner a las organizaciones a cumplir con este 
costo adicional que según nosotros no mejora el control y cambiar la regulación a los pocos 
meses. 
 
Viceministra vamos a revisar primero con ARAO, para tener claro de dónde surgió la 
interpretación y llegar a un consenso. Nuestro objetivo es llegar a una solución y fomentar 
la producción orgánica en nuestro país.  
 
Carlos yo quiero indicar que estoy de acuerdo con lo que indica Gabriela. 
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Cristobal, estoy de acuerdo con lo expresado por Gabriela y preocupado también. 
 
 
4. Situación actual de los Pittas 
 
Rocio los Pittas atraviesan por una situación particular, en este momento el Despacho 
tiene que tomar algunas decisiones, no están funcionando, si se reúnen en como reunión 
general, porque el esnita no está funcionando, hay una directriz ministerial la Nº.05/2021, 
que ordena distinto los temas de investigación de la Dirección Nacional de Extensión y el 
INTA. Se están analizando temas de responsabilidades y competencias.  
 
Gabirela en la reunión de Maoco con la Viceministra, sugirió que Maoco podría coordinar 
el Pitta, y se hablo el tema que no ocupamos recursos para trabajar, es una unión de 
esfuerzos. Creemos que el Pitta debe continuar como plataforma. 
 

Viceministra yo coincido con usted, vamos hacer los trámites a lo interno para ver como el 
esnita recupere vida y los Pittas sigan trabajando. Si hay Pitta que se están reuniendo como 
plataforma, yo sugiero que hagamos un llamado al Pitta Orgánico y que nos volvamos a 
organizar, es importante estar en contacto, en seguimiento, re direccionar esfuerzos y mas 
importante en comunicación con el sector. 
 
 
5. Inicio de consultoría Faviana Scorza 

 
Rocio comentar que Faviana Scorza está trabajando por consultoría atreves de FAO en el 
reglamento de la Unión Europea. Ya se tuvo una primera reunión con Comex, hoy tenemos 
con la Viceministra. Después con las Agencias Certificadoras. Ahí se va avanzando con el 
tema. 
 
 
6. Temas varios: 

 
Ruta Orgánica 
Gabriela quería solicitar la presentación, la Viceministra indica que se enviaron a toda la 
lista de asistencia de la Actividad de Presentación de Hoja de Ruta, se les va enviar de 
nuevo. 
Gabriela la hoja de ruta me pareció muy interesante, pero como podríamos hacer para 
lograr que todos esos temas se cumplan, cual es la propuesta nueva y que sigue para el 
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Departamento y para el MAG después de esta ruta y como Comisión Nacional si podemos 
participar en alguna planificación posterior a esto, cual es la propuesta. 
 
Viceministra siempre estamos en mejora continúa y nada está escrito en piedra, y 
precisamente es para mejorar y como cualquier plan debe ser revisado periódicamente 
para darle seguimiento a todos los temas, cambiar de rumbo si es necesario, y mejorar si 
hay que mejorar. Los planes son para darnos una guía hacia donde trabajar y hacia dónde 
vamos. 
 
Gabriela me gustaría no solo ver una hoja de ruta con titulares, sino también con 
actividades, con plazos, con presupuesto y con responsables. Y que, además, vayamos 
viendo los avances. 
 
Viceministra, esa es nuestra principal labor, el darle seguimiento y velar que se vayan 
cumpliendo las actividades. 
 
Carlos me parece muy importante que se haya hecho esta actividad para presentar la hoja 
de ruta, sin embargo, es importante, que este establecida como un cronograma, con 
prioridades y responsables. 
 
Seguimiento a recomendaciones de Doña Marta Esquivel, Procomer 
 
Gabriela, si es posible que nos puedan compartir esa presentación. Además, proyecta un 
resumen de lo que rescato de esa presentación de Procomer. Es valioso que esta Comisión 
vea los vacios que debemos trabajar. Quiero hacer énfasis en el tema de las exportaciones 
a Estados Unidos, estamos claros que cuando país alcanzamos el estatus de país tercero le 
apostamos a Europa, el Director de NOP vino a Costa Rica y ARAO no lo quiso recibir y lo 
envió al Comex, se quería un vinculo. En la revisión del decreto con Felipe Arauz se hizo una 
propuesta. Entonces el problema que tenemos que Comex lo detecto, que, como control, 
enfocados en el mercado Europeo, no le prestamos énfasis a la exportación hacia Estados 
Unidos. Esto debemos cambiarlo.  
 
Viceministra, esto si esta en nuestro radar, es muy importante, ya hemos tenido algunas 
reuniones, también hemos tenido comunicación con Comex, vamos a capacitarnos en la 
norma NOP, para incorporar algunas cosas. 
 
 
Karla una observación, a veces se habla un poco sin saber cómo está el asunto, el año 
pasado a la fecha, creo que la mayoría de los exportadores que exporta hacia Estados 



Ministerio de Agricultura y Ganadería                 
COMISIÓN NACIONAL DE LA ACTIVIDAD  

AGROPECUARIA ORGÁNICA 

________________________________________________________________________________________ 

 

 Apartado 10094-1000 San José. Teléfono: 2105-1329 / 2296-7756 Página 5 de 5 

 

Unidos se han registrado y han sido certificados bajo la normativa nacional, entonces, por 
poner un ejemplo, las exportaciones de piña fresca que es el volumen más grande de 
exportación para los Estados Unidos, representa alrededor de 25 millones de kilos, todo 
salió bajo nota técnica 390 porque los productores ya se han ido certificando bajo el 
reglamento 29782, entonces, no es que no se hagan las cosas, es que se va poco a poco. 

 
 

 
7. Acuerdos 

 
A. Convocar al Pitta Orgánico como plataforma. 

 
 
 
 
 
 
  
 
 


